

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: **MANUEL ARGÜELLO DE VARS**

Año III

San José, Sábado 27 de Octubre de 1900

NUMERO 319

FUNDADA en 1876
LA VIOLETA

FUNDADA en 1876

Propietario: **J. A. Fitty** Teléfono 73-Apartado 113

Hemos recibido un buen surtido de mercaderías, las que vendemos a precios módicos, siguiendo nuestra costumbre de vender mucho aun cuando ganemos poco.

Enumeramos los siguientes nombres entre los de los muchos artículos que hemos recibido últimamente:

Eponjas finas—Píldoras de Cockles y de Holloway—Jeringas de fuente y de bufo y de varias clases—Pesarios de goma dura y suave—Bolsas de hule, tapón de tornillo, para hielo—Bolsas de hule para agua caliente—Sondas—Tirachales—Embudos de cristal y de caucho duro—Pelnes de caucho, de cuerno y de marfil—Vasos para frescos—Atomizadores—Lámparas de cobre y de cristal para alcohol—Papel higiénico para tocador—Malto-for—Duro peptonato—Renovador del cabello—Tintes para ídem, varias clases—Pomada para estirpar los callos—Remedio para resfrios—Pastillas hipodérmicas, varias clases.

Tenemos a la venta ya, los sabrosos refrescos embotellados, los que vendemos al módico precio de C. 0.70 docena sin envase, no obstante estar preparados con materiales de primera clase, siendo el colorante que usamos enteramente inofensivo.

Casa de Alquiler

La de dos pisos contigua a la botica de «La Violeta» frente al Mercado en la Avenida Central; aparente para cualquier clase de negocio. Entenderse con

Marcial Peralta

Local Espacioso

El que queda al costado Sur del Teatro Nacional, que ha servido como depósito de maderas; lo doy en alquiler.

Marcial Peralta

INTERESANTE

Por motivo de salud, vendo ó alquilo por tiempo largo, la casa de dos pisos que tengo en esta ciudad. Muy bien situada para toda clase de negocio, especialmente para almacén por tener una espaciosa bodega, y estar situada en la esquina de las calles del Estero y la de Piedra, con buen frente á ambas.

También vendería las existencias del negocio que tengo en la misma casa.

Para precio y condiciones entenderse con mi hermano don Serafin Saravia en esta.

Puntarenas, octubre de 1900.

JESÚS E. SARAVIA

Cognac Jules Robin & Co.
la marca más conocida y acreditada en Costa Rica y la única que tiene constante depósito de sus diferentes calidades desde **C. 38 hasta C. 100** la caja.

* **De venta en todas partes** *

Pídase la **ROBIN**, y se tendrá seguridad de tener un buen licor completamente puro.
LA MASCOTA, Pagés y Cañas.

Dr. O. J. Silva

Cirujano-Dentista

Gabinete Dental Calle 19, N. n. 220

Manuel Coto Fernández

Pasante de Abogado y Notario

Oficina del Lic. D. Andrés Venegas

Relojería y Platería de VICENTE PALAVICINI

Este conocido establecimiento cuenta con la colaboración del entendido Relojero Don Gregorio Soto. Tanto los trabajos de Relojería como los de Platería se garantizan por su puntualidad en ejecutarlos y el buen trabajo por complicado y difícil que sea.

ACADEMIAS DE INGLÈS Mr. CLAUSEN

Calle 20
275 varas Sur del Parque Central
Precios y horas á comodidad

Silvestre Solís León

Agrimensor Público
Ofrece sus servicios para la presente temporada

LA GERMANIA

Se alquilan bicicletas para Señoras, Caballeros y Niños. Venta de toda clase de materiales.

CENTRO CICLISTA

Gran taller de toda clase de composiciones
R. HAMEIER & Co.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO Y CIRUJANO

Despacha 100 varas al Norte de la esquina N.E. del Mercado, Calle 18, N. casi frente al Lido. don Ascensión Esquivel.

Dr. V. Lachner Sandoval

HA TRASLADADO su despacho á la casa de habitación del doctor don Carlos Durán.

Horas de despacho: de 12 á 4 p. m.; los domingos de 12 á 2 p. m. El resto del día y en la noche se le encontrará en el Hospital.

Leiva & Mora

Estamos recibiendo en la actualidad el gran surtido de mercaderías de toda clase escogidas por nuestro socio don Apolonio Leiva en su reciente viaje á Europa.

Visítese la tienda porque hay novedades para todos los gustos. Además los precios son notablemente baratos.

Ladrillos y caleras DE LIMÓN

A quienes interese, tenemos el gusto de avisar, que dentro de dos meses próximamente, tendremos á la disposición de los que necesiten edificar casas en Limón, ladrillos de construcción y cal de primera clase, á precios sin competencia.

Invitamos á los que quieran asegurar una cantidad regular de estos materiales á dirigirse al infrascrito, administrador de la sociedad, quien está dispuesto desde ahora á celebrar contratos.

Los pedidos serán despachados según la orden de su inscripción.

The Limon Clay Works and States Co. Ltd.

J. E. Vander Leat

Administrador.

Plaza de la Soledad, San José.

LA FAMA

Avenida Central **HERRERO HNOS** Frente á Macaya

La más antigua é importante casa en el ramo de artículos de fantasía y buen gusto

Avisan que están recibiendo un gran surtido de novedades enviadas por su socio actualmente en Europa.

Para juzgar, visitar la casa

Agua mineral natural de la fuente de Santa Ana
Santa Ana
El Salitral
Marca registrada

SANTA ANA, es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua mineral que se consume en el país.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Embotelladores con privilegio exclusivo:

La Compañía de Aguas Minerales de Costa Rica

Buen negocio Alquilo ó vendo

el TALLER MECÁNICO que fué de don Gerardo Matamoros VENDO SOLARES con paredes construídas de ladrillo. VENDO CASAS de excelente construcción, con paredes todas de ladrillo y la madera escogida como de primera clase.

Entenderse con **AUGUSTO MARMOCHI**

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada día más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseó, el que ofrece á precios muy bajos.

Se necesita un motor de seis caballos de fuerza

La Cabaña

de Riotte & Co.

Está recibiendo surtido completo de abarrotes que venden á buenos precios.

Local que ocupó

LA GIRALDA

de don Tomás Soley

Tomás Fernández Bolandi

Pasante de Abogado

y Notario Público

Oficina del Lic. D. Mauro Fernández

Dr. F.º E. Fonseca

Calle Central, Sur

Despacha en la Botica del Comercio

Rafael Meza N.
DENTISTA

Oficina: Calle 20, 15 varas al Norte del Telégrafo. Extracciones sin dolor.

Trabajos garantizados.

El Dr. D. G. Inksetter

Avisa á su clientela y al público en general que habiendo vuelto al país, ofrece sus servicios profesionales en el local que ocupa el Doctor E. A. Frías, frente al Parque Central, al lado de Payuter Bros.

Dr. T. M. CALNEK

Calle 23, N., contiguo á la «Nueva Botica de San José». Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m.

EL FIGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Calle 21 Sur. núm. 80

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

Comentarios

Asunto de discusión pública es actualmente el contrato que han celebrado el señor Secretario de Gobernación y el señor don Angel Peña, á fin de privilegiar la industria salinera que este último proyecta establecer en nuestras costas del Pacífico. El debate en el Congreso está reñido, como que á estas horas de octubre el buen humor conscripto de los padres se ha extinguido, quedando la sana filosofía que resulta de un semestre de sesiones; la opinión general, ampliamente manifestada en la prensa es contraria al pacto, porque se considera bien oneroso para el pueblo, y porque su olorillo acre de monopolio inquieta mucho la pituitaria y centros nerviosos de quienes se toman la molestia de preocuparse por los mases y por los menos de este país de la Provenza.

EL FIGARO había pensado, desde que leyó el contrato de la sal, combatirlo en absoluto; y ahora lo hace, pues á su vez considera que no nos trae ventajas sino perjuicios, y tanto en la parte material como en la moral del asunto. El señor Peña establecerá unas salinas por el sistema de evaporación natural, capaces de producir toda la sal indispensable para el consumo del país—dice el convenio.

En primer lugar, el sistema propuesto no es una novedad ni mucho menos. Es el que usa nuestro pueblo, en forma rudimentaria, pero con igual fondo: tomando como agente principal el calor solar, que activa una evaporación espontánea. Es el más antiguo, el más conocido—y esto no obsta para que sea quizá el más bueno. Jorge Agrícola, en su tratado de *Re metallica*, lo incluye en los procedimientos de gran uso en su época. Y su obra data de 1546, esto es, de hace tres siglos y medio.

En segundo lugar, el establecimiento del señor Peña, surtirá de sal á todo el país, y esto es un golpe de muerte para muchísimos industriales de la costa, que han encontrado en el comercio de tan precioso é imprescindible artículo, su modus vivendi. Efectivamente, hay notable número de personas que explotan ese producto de la naturaleza, y aquí mismo sucede, que nuestros campesinos, una vez terminadas las faenas del café, marchan al Puerto, en solicitud de ganancias, pues la sal que internan les deja buenas utilidades y constituye uno de sus escasos negocios pingües.

Que á pesar de las salinas en proyecto, cualquiera puede explotar la sal,—dirán algunos. Buen cuidado tendrá el empresario de ver que la competencia concluya; para esto tiene especiales privilegios. Y por un cuarto de siglo estará en goce de concesiones que por su particular carácter quedan comprendidas en el título de los monopolios, capítulo de las gangas.

El Gobierno lo apoya con dos mil hectáreas localizadas en cualquier punto de las costas del Océano Pacífico, aún en la milla marítima ó en los baldíos adyacentes; con exención de derechos de aduana para la maquinaria, y de contribuciones nacionales por veinticinco años; y con aumento en un 100 por 100 sobre el valor de los derechos de importación que pesan sobre la sal. El señor Peña corresponde á esas finezas con sus salinas de evaporación natural, con vender la sal á ₡ 1.75 cada 50 kilogramos, con pagar anualmente al Erario un 5% de sus ganancias netas, pero después de cinco años de aprobado este contrato, y con enseñar á tres individuos por año el manejo de las maquinarias y el uso de los procedimientos que para la extracción de la sal se pongan en práctica.

Es principio de derecho natural que en los pactos haya reciprocidad de obligaciones; y con la simple lectura del que en estos momentos se discute en el Congreso, se nota que no es por cierto el país el ganancioso del convenio, entre otras, por las siguientes razones:

1.º Porque se establece un monopolio sin pro-

greso efectivo para la industria nacional y con perjuicio de terceros.

2.º Porque se grava en cierto modo y por largo tiempo, una extensión ventajosa de nuestro territorio.

3.º Porque los cinco por ciento no son causa justa para regocijo de nuestro Tesoro. EL FIGARO paga el 35% á los vendedores del periódico, que es cuanto pueda decirse.

En síntesis: que la opinión nacional niega su voto al contrato Pacheco-Peña, y que EL FIGARO se adhiere á esa negativa.

La parte moral del asunto, querido lector? Sí, es cierto, hay una fase moral que es más grave aún que la otra, de simple materia, que hemos dilucidado. Porque en efecto, si el contratista don Angel Peña monopoliza la sal de Costa Rica ¿qué será de nosotros? Sin sal este pueblo ¿qué vale? Y esos morenos y morenas de allende la Garita ó de aquende Quiribirí ¿cómo han de vivir entonces? Acordáos de la madre Patria, de esa noble y buena España, que produce la sal en cantidades imponderables; de las montañas enormes de Aragón y Castilla la Nueva, y de los inmensos alfolfes que en la tierra hispana dejó la Providencia como fecunda mina para sus valientes pobladores. Acordáos, así mismo, del estanco en que ese producto está de algún tiempo á esta parte en la Península, y comparad la España de la Edad Media, y sus mujeres cautivadoras y sus alegres muchachos que iban á la luz de la luna entonando por las calles sus canciones de amor, y muriendo al pie de los balcones por sus damas altivas—con la pobre España de ahora, en ruina, y con sus bellas mujeres tristes y con sus varones pensativos y con su pesadumbre dolorosa. Es que el Gobierno estancó la sal, y á pesar de que un Comendador de Carlos III, publicista, dijo que España tenía sal hasta la consumación de los siglos, refiriéndose á la sustancia compuesta de sodio y cloro, (y nosotros pensamos que bien pudo también referirse subrepticamente á la otra sal, esto es, al gracejo)—decimos que la sal española, monopolizada por el Estado, fué por este hecho herida de muerte, y se queda bajo la autoridad de las personas salerosamente ministeriales, expuesta, cuando más, á que haya sal de contrabando, como por ejemplo, la de ciertas compañías de zarzuela.

Pues si un señor Salavarría, diputado, tildó de inmoralísimo el monopolio de la sal, en pleno Parlamento español, nuestros representantes, aunque no tengan sal hasta en el apellido, como el antedicho, ¿qué no han de decir en contra de la idea de que el señor Peña se guarde en la bolsa toda la sal de un pueblo que está hecho todo de sal? Y la prueba de que estamos constituidos por esa sustancia, es que este alegre paisecito no se preocupa por tristezas grandes ni chicas, y baila saladamente los deslindes de sus fronteras, y se deja hacer y desfacer en los laudos, y en que, mientras la María Cecilia en viaje que vá y en viaje que viene, se descarrila contra el Tesoro Público—el pueblo está silba que silba.....

Por lo dicho no hay que pensar en aprobar el convenio. El pueblo de Costa Rica no tiene sal—diría el mundo si el pacto se aprobase. Y entonces ¡qué inmensa responsabilidad ante la historia para quienes contribuyeran al monopolio! Y qué filosofías tan salobres para la futura posteridad de los diputados presentes, cuando medítase en que no tenía sal por culpa de sus abuelos, y en que esta Administración fué la que arrancó la sal al pueblo de Costa Rica, cándidamente republicano!

El Congreso, si no rechaza en breve este proyecto, puede salmuerarse. Considere lo que pasó en España y lo que está pasando en Rusia. Nos parecemos bastante á los rusos con su Czar y sus etc., para que no apliquemos ahora, y con motivo de las salinas, una nueva institución de Rusia en el país. Hay allá una montaña de pura sal, de sesenta leguas de largo por diez metros de alto; y el Gobierno de San Petersburgo, á fin de que no se menzabe este tesoro, tiene una guarnición permanente de cincuenta mil soldados para que le sirva de salvaguardia.

¿Porqué el Ejecutivo, en lugar de hacer contratos con el señor Peña, no se constituye, siguiendo su programa, en defensor de la sal tica, que con un poquito más llegará á ser sal ática? La caballería, los jóvenes de la preferencia ó el cuerpo de artilleros, auxiliados por los burros del Gobierno, á que nos referimos en otros Comentarios, podrán, de seguro, hacer una brillante defensa de los derechos populares.

Y el pueblo seguirá teniendo sal, sin peligro de que nadie se la arrebate.

Aún políticamente considerado, el proyecto de las salinas de evaporación naturalísima es contra-producto. Nada estratégico por cierto, ni nada previsor tampoco. Si nuestra sal es monopolizada, ¿cómo hará el Gobierno para ponernos sal en la molera á los periodistas en ciertos casos? Se vería obligado á comprar de la que elabore el señor Peña, á ₡ 1.75 los cincuenta kilogramos; ó á dejarnos impunes.

Sal quiere el huevo, dícese vulgarmente. La próxima Constituyente, y la Constitución próxima, quieren sal, mucha sal. ¿Dará á tiempo el contratista toda la que sea necesaria?

El negocio, pues, se presenta rotundamente malo. Aquí ni nos alcanza la sal al agua: sería espantoso quedarnos sin sal, hechos unas holominas á fuerza de ayuno.

Hasta el divino Jesús habló *a priori* de este contrato, hace por ahí de diecinueve siglos. Parece que se refiriera al convenio Pacheco-Peña cuando dijo en casa de un príncipe de los fariseos: «Buena es la sal; más si aún la sal fuere desvanecida ¿con qué se adobará?»

Díganos el excelentísimo Padre Martínez si tales palabras cristianas no están en el versículo 34, capítulo XIV del Evangelio de San Lucas.

Este comentarista, que según el Director de EL FIGARO es de primera, aunque francamente no lo sea, en virtud de sus convicciones ha salpreso el convenio del señor Peña y nuestro Ejecutivo. Salpresar es aderezar con sal una cosa para que se conserve. Y nos referimos á la sal común, que no á aquella que es privilegio espiritual de las muchachas bonitas y graciosas.

Pero á su vez el comentarista, que ni se llama don Juan de la Sal, ni ha escrito jamás cartas al Duque de Medinasidonia, ni es modelo de gracejo y pureza de lenguaje, ni autoridad incluida en el catálogo de la Academia, como el nombrado don Juan, solicita respetuosamente un socio industrial para un nuevo negocio salinero, en el caso de que el señor don Angel Peña no se resuelva á hacerlo por su cuenta y riesgo, si su contrato se ratifica por el Legislativo.

Nosotros lo haríamos, principalmente desde que por mirar á una preciosa niña, nos quedamos, en castigo, y en cuanto á fortuna se refiere, hechos una estatua de sal. *In statuam salis*, como dice el Génesis hablando de la mujer de Lot. Pero estamos salados de la bolsa y no podemos comprar máquinas.

El nuevo proyecto es que se establezcan unas salinas de evaporación naturalmente, en el Pacífico, en el Atlántico, ó en el Parque Nacional ó en el Hipódromo, á fin de someter á una radiación solar energética á muchos de nuestros salerosos políticos.

Y el pueblo los vería evaporarse, evaporarse, evaporarse.... hasta quedar un rescoldo de sal.... sin sal, sin alma, sin inteligencia y sin patriotismo. Y entonces conoceríamos que muchos yacimientos no valen la pena de ser explotados ni distinguidos con honores ni dignidades, y que no es oro todo lo que reluce.

Figuráos á don Fulano y á don Zutano en ropas menores, á medio día, tendidos en el suelo, evaporándose. Oh! evaporación admirable la de las facultades imaginativas, á propósito de la sal. Ya íbamos llevando en hombros á muchos de esos políticos, camino del Cementerio, para depositar sus restos bajo solemnes epitafios.

Peró es preciso suspender la tarea, y pedir al Congreso que niegue su aprobación al contrato de las salinas.

NOTA.—Los epitafios más apropiados serían aquel verso de Ovidio que dice:

«Verba et voces, praeteraque nihil»

aplicable á varios Diputados que son palabras, palabras, y nada más que palabras:—ó aquel famoso que el célebre Cardenal Silico, fundador del Colegio de Doncellas Nobles, en Toledo, mandó esculpir en su tumba:

«Hic jacet pulvis, cinis et nihil.»

¡Cuántos monaguillos de la política, agraviadores de doncellas y de constituciones, no son otra cosa que polvo, ceniza.... y nada!

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un
Surtido de Calzado
elegante y económico por su
** precio y duración. **

EMILIO ARTAVIA *****
LA DEMOCRACIA
***** Precios de situación
Esquina de la 5ª Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS
importados directamente por la casa.
Especialidad
en el calzado á la medida

Últimos Cables

EUROPA

París, 23.—Hoy Mr. Delcasse anunció a sus colegas que en una reunión semi-oficial de los Ministros extranjeros en Pekin para examinar las propuestas de Francia en las negociaciones de paz, hubo buena armonía.

París, 24.—El Gobierno ha resuelto prorrogar la Exposición hasta el 11 de noviembre.

Berlín, 23.—Hoy fué nombrado Ministro de Relaciones Exteriores el Barón Von Richthofen en reemplazo del Conde Von Bulow, quien queda solo con el cargo de Canciller Imperial.

Berlín, 23.—Se sabe de cierto que Austria contestó aprobando el contrato anglo-alemán; las otras potencias aun no han contestado. En un artículo de fondo dice el Tageblatt que el Pacto anglo-alemán, tiene por objeto restablecer el equilibrio militar en Asia oriental, desquiciado por Rusia.

Berlín, 24.—El nombramiento del Barón Von Richthofen para Ministro de Relaciones Exteriores, ha sido muy celebrado por el Cuerpo Diplomático; simpatiza con Inglaterra.

Hamburgo, 23.—No es cierto que el Pacto anglo-alemán haya nacido en la última visita del Kaiser al Castillo de Windsor, pues en ese entonces no se podía prever lo que sucedería en China. Lo que hubo es que estadistas de ambas naciones en conversación personal, convinieron en que cualquier diferencia que se suscitara entre los dos países se arreglara mediante directas y amigables negociaciones y que ninguno de los dos debía celebrar alianzas con otras potencias que pudieran perjudicar los intereses de la otra.

La Haya, 23.—Publica el Ministro de Relaciones Exteriores que está autorizado para desmentir oficialmente las noticias que han circulado de que el Gobierno hizo oposición al proyectado enlace de la Reina Guillermina con el Duque Enrique de Mecklemburgo Scheverin, pero al contrario, el Gobierno considera este matrimonio como la solución ideal de un problema importante.

Kingston, (Jamaica) 23.—Se dice que un bien conocido proscrito de Haití está preparando en esta isla una revolución contra el Gobierno de Simón Sambe.

Antillas Danesas, Santo Tomás, 24.—Los habitantes de esta colonia están muy descontentos por el proyecto de vender las islas a los Estados Unidos.

ESTADOS UNIDOS

New York, 23.—Mr. C. L. Alford, antiguo empleado del First National Bank, importante institución bancaria de esta ciudad, ha desaparecido robando \$ 700.000-00 oro; suma que según se dice, malgastó en juegos de bolsa y en las carreras de caballos; se cree que se ha embarcado para la América del Sur.

New York, 23.—Hoy desembarcó en esta el General colombiano Carlos M. Serri; viene a tratar con Mr. George Gould en el sentido de deshacer la negociación del yate Atlanta, y según informa el Capitán Lano, colombiano, Mr. Gould ha cancelado el contrato, librando al Gobierno de Colombia de un grave compromiso.

Washington, 24.—En los círculos hispano-americanos llama la atención el juego diplomático de Perú, Chile y Bolivia ante este Gobierno. Los Ministros de Perú y Bolivia han presentado una exposición al Gobierno americano sobre las cuestiones pendientes con Chile y solicitado la intervención de los Estados Unidos a fin de obtener de Chile un arreglo. El Gobierno de Washington no intervendrá a no ser que se rompan las hostilidades; en este caso les ofrece sus buenos oficios por si quieren aceptarlos. El temor de que Perú y Bolivia tocarían la cuestión de Tacna y Arica hizo que Chile no enviara representantes al Congreso Pan-americano.

AMÉRICA DEL SUR

Buenos Aires, 23.—Los preparativos que hace la población para recibir al Presidente del Brasil, son espléndidos; la ciudad presenta un aspecto brillante; se espera que la procesión Presidencial resultará un acontecimiento nunca visto. El Gobierno ha decretado día de fiesta nacional el día miércoles en honor de los huéspedes brasileños y el Alcalde de la

ciudad ha publicado una proclama invitando los vecinos a las fiestas. Han llegado gran número de brasileños, especialmente periodistas; los fué a recibir una diputación compuesta por el Alcalde y por miembros de la prensa asociada. Una escuadra de cruceros zarpó para ir a encontrar la flota del Brasil. La prensa oficial asegura que la visita de Campos Salles no tiene ninguna mira política.

Buenos Aires, 24.—Se dice aquí que la armada del Brasil, aprovechando la ausencia del Presidente se ha sublevado en favor de la monarquía, aquí no se han podido obtener informes fidedignos.

Buenos Aires, 24.—Ha resultado falsa la noticia que circulaba ayer de haber estallado una revolución en el Brasil. Esta mañana llegó la escuadra brasileña pero el desembarque se hará mañana pues reina un fuerte temporal.

CHINA

Hong Kong, 23.—En Canton hay calma relativa; los Cónsules recibieron aviso del peligro que corren; dicen los refugiados en Hin Chow que en todas partes son muy bien recibidos los rebeldes, y ellos por su parte se conducen muy bien; no toman nada sin pagarlo. Según se dice están dirigidos por diez cabecillas; la partida que ocupa el centro de Hon Lung es muy pequeña pero bien disciplinada; en un encuentro con una numerosa fuerza imperial, esta fué derrotada, muriendo más de cien.

Pekin, 23.—Hoy salió para la costa el 14.º de infantería americana, y con rumbo desconocido, los Royal Welsh Fusilers. Aun no se ha fijado la fecha para la primera conferencia sobre arreglos de paz. Algunos de los Ministros no han recibido todavía instrucciones de sus Gobiernos; dos están ausentes y uno está enfermo.

Señor Director de EL FIGARO

Ruego a Ud. tenga la bondad de hacer publicar en su estimable diario las siguientes líneas:

Sin perjuicio de agradecer sinceramente a «Roque Aldana»—cuyo verdadero nombre ignoro—el benévolo concepto que de mis pobres aptitudes tiene para el desempeño del puesto de Jefe del Registro Público; desde que esa plaza no se halla regularmente abierta y quien la sirve—seguramente de un modo satisfactorio—es persona de mi más alta estimación y respeto, no puedo menos de suplicar el retiro de mi nombre de una discusión en que, por razones obvias, no es dable figure sin causarme grave desazón.

Anticipándole las gracias, soy del señor Director afectuoso compañero y amigo,

P. PÉREZ ZELEDÓN

Crónica Local

Un amigo nos informa que acaba de llegar a casa de Romero Hnos. un surtido completo de corbatas de muy buen gusto.

El sistema métrico implantado entre nosotros hace ya muchos años, no debemos corromperlo sino al contrario procurar que eche raíces en el país. Decimos esto porque nos ha chocado ver en *La Gaceta* acuerdos en que se habla de pies cúbicos contra todas las formalidades de ley.

En el número 313 de su periódico he encontrado en el aviso *Hermann y Zeledón* la palabra *ganzo* que supongo sea el favorecido por uno de los premios que obsequia usted.

Sírvase mandármelo por correo.

Soy de Ud. afmo. S.,

Alberto Delgado M.

Puriscal, 24 de octubre de 1900.

El premio se remitió ayer.

Ayer supimos con verdadera pena que nuestro amigo don Guillermo Obando se encuentra en un manicomio de los Estados Unidos. Mucho sentimos la desgracia del abogado honrado y cumplido caballero. Ojalá que recobre pronto su notable y bien cultivada inteligencia.

Es el caso de que el Colegio de Abogados averigüe cual es el estado de fortuna de este apreciable colega, a fin de que, si no cuenta con recursos se le alivie a este respecto su situación.

Don David Hine, ó para hacerlo recordar por el epíteto cariñoso que le dábamos sus amigos, el Macho, se halla enfermo de gravedad en Bluefields; según así nos lo han manifestado. Dios quiera mejorarlo, y que regrese pronto al país.

Anoche rindió su primer examen privado para obtener el título de abogado, el joven amigo nuestro señor don Ricardo Casorla Soto. Estuvo feliz en sus respuestas y le auguramos buen éxito en los que aún tiene que sufrir.

Dijimos en números anteriores que el apreciado caballero don Jesús Gutiérrez cuya muerte ha sido tan generalmente sentida, se la había ocasionado la fiebre amarilla. Hoy informados por el señor Gobernador de Liberia y a su solicitud manifestamos que murió a consecuencia de una antigua enfermedad crónica que padecía y que en Liberia no hay ningún caso de fiebre amarilla. Conste.

Si tuviéramos el gusto de conocer al articulista que nos ataca en *La República* con placer trataríamos de aclarar lo que se debe entender por patriotismo centroamericano; más la forma anónima en que se presenta el ataque y la sección en que el apreciado y discreto Redactor de *La República* ha colocado el escrito, Campo Neutral, nos aconsejan abstenernos de comentar el hecho, pues lo que es polémica por simple sport como ya lo hemos dicho en números anteriores, no hará EL FIGARO, en obsequio de sus lectores.

Registro Público.—Despacho de los Partidos: Guanacaste y Puntarenas, al día.—Personas: hasta el 17 de octubre.—Heredia, hasta el 6 de octubre. Hipotecas: hasta el 30 de setiembre.—Cartago, hasta el 30 de agosto.—San José, hasta el 29 de julio. Alajuela, hasta el 7 de julio.

El lunes publicaremos la lista de accionistas del Ferrocarril de Río Frío.

La Sala de Casación tiene en estudio y fallará dentro de toda la semana venidera, el interesante litigio establecido por el Supremo Gobierno contra la sucesión del malogrado y público Licenciado don Felix A. Montero, en cobro de una suma de dinero. La sentencia hará sensación. Ojalá que los señores casadores acierten. Muy pronto explicaremos el pleito.

El domingo once de noviembre se verificará en la oficina de este diario el sorteo de los premios que hemos ofrecido a los lectores. No olviden que los recibos no pagados en esa fecha no entran en el obsequio, sino a beneficio de la sociedad de San Vicente de Paul.

Con motivo de nuestra gacetilla referente al tranvía.—Un notable abogado nos dijo ayer que no comprendía como la Compañía del Ferrocarril al Pacífico podía hablar de derecho de paso con aquella y de exigir precios, cuando según el fallo arbitral el ferrocarril es obra del Gobierno no siendo el señor Casement y compañeros más que simples constructores por contrato.

Quiéren los estimados colegas de la prensa que aclaremos este asunto?

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

X.—Cartago.—Así sí.—Hoy lo verá.—Gracias por la confianza.

Alberto Delgado M.—Puriscal.—En el correo de hoy va el premio.

Ezequiel Arce.—San Mateo.—Seis pesos al mes. Ya Ud. habrá notado cuanto cuidamos nuestros avisos. Si se resuelve me será muy grato servirle y espero que quedará satisfecho.

Manuel López.—Alajuela.—Ayer fueron dos como Ud. los desea, y hoy otros dos. Ojalá que los encuentre. Ud. es incansable. Se lo agradezco muchísimo.

Maurilio Murillo.—San Pedro.—Como no. El lunes la verá. Gracias por la lista. Está bonita.

Juan Suñol.—Puntarenas.—Si sigue Ud. así soy capaz de ir en persona a darle las gracias hasta allá. Entendido de tres amigos.

A. Rosales y C.^a

Casa de Agencias y Comisiones
 Importación, Exportación
 Despacho de mercaderías

Oficina en San José:
 esquina opuesta al
 Correo



Oficina en Limón:
 frente al muelle nuevo
 en construcción

I. L. Maduro

Comisionista

Hotel Internacional

El reputado don JOSÉ SACRIFANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez a disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido a la capital.—Por lo que a *Cantina* se refiere, basta decir que la maneja el amable y simpático Pío ACOSA, y que los licores no tienen rival sobresaliendo el rico trago *Ostión de Morlán*.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

de la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica. Ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis. Oficina: Calle 19 Sur.

La Manufactura de Calzado

(Sociedad Anónima)

Pone en conocimiento del público en general, que con motivo de la baja del cambio, ha hecho considerables rebajas en sus precios de calzado.

San José, Agosto de 1900.

Dr. E. A. FRIIS

CIRUJANO DENTISTA

Frente al Parque Central, al lado de Paynter Bros.

Habiendo últimamente usado inyecciones

para la extracción de dientes sin dolor, con más ó menos buenos resultados, he adoptado ahora un sistema que es superior y que tiene la ventaja de no inflammar la encía. Por nerviosas que sean las personas que quieran componerse la dentadura, estoy seguro que no han de sentir dolor ninguno con este método.

Los propietarios de La Funeraria, La Agencia General de Funerales, La Empresa de Carros Fúnebres y la Jardinería Artística,

con el anhelo de proporcionar mejores comodidades á su numerosa clientela y al público en general han dispuesto unirse, ofreciendo como siempre: las cajas más elegantes y modernas extranjeras y del país, modelos de Europa y los Estados Unidos al alcance de toda fortuna; los servicios de Catafalcos será lo mejor, como igualmente del Carro Fúnebre, cartulinas, coronas, adorno de Iglesia etc., etc.

OFICINA: LA FUNERARIA, de Pedro Marquez, Servicio en el día y en la noche.

A. Monje Reyes A. Landergren Anderson & H.^o M. A. Gutiérrez
 Suc. de Pedro Marquez

NOTA.—La tarifa de los carros fúnebres que ofrece esta Sociedad, es la siguiente:

| | |
|---|--------|
| Carros de 1. ^a con cuatro caballos | 210.00 |
| " " " " dos caballos | 60.00 |
| " " 2. ^a " " dos caballos | 30.00 |

Advertiendo que si se toma algo para un funeral en LA FUNERARIA de Jacinto Carbonell, saldrá con el 60 por ciento más de su tarifa ordinaria.

LA Peluquería Parisiense de los Hermanos Antillón

es, indiscutiblemente, la mejor, por las razones siguientes:

Por ser la más elegante, por más limpia, por más bien situada, por sus magníficos perfumes, por el esmero con que se sirve á la escogida y gran clientela á que es acreedor el renombrado establecimiento, por la fineza y buenas maneras que usan en el despacho los ocho mejores artistas que hay en el país y por la abundancia de agua fresca que contienen sus baños, etc., etc.

Dr. ARREA

Médico Cirujano

Especialidad en las enfermedades de los ojos. Ex-Oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita de los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís, 8.^a Avenida, á 150 varas al Oeste del Parque Central. En la Botica Francesa darán razón.

Bella Vista JARDINERÍA ARTÍSTICA

ANDERSON HERMANOS Frente al Parque Nacional

Los trabajos más elegantes y baratos en COZONAS, Símbolos y Fantasías, -Bouquets-, Decoraciones de salón para Bailes Matrimonios, Altarés, etc., etc.

Surtido de cueros para plantas.

Hormiguicida Costarricense

Privilegiada por el Spmo. Gobierno

Esta máquina que con buen éxito seguro destruye radicalmente los hormigueros y la talpa, la vendo en mi casa de habitación, calle 22, Norte, N.^o 373. El valor de cada máquina es de C. 65.00, comprende un paquete de ingrediente. El que después necesite más ingrediente puede obtenerlo á C. 3.00 cada paquete.

Andrés Steiner

GRAN EMPRESA ROSENDO ARCE

De esta fecha en adelante queda establecida como antes mi EMPRESA DE EXCURSIONES, para la cual cuento con un buen tren para extraer y acarrear las materias y también con empleados bastante acilios.

Para evitar equivocaciones y para mayor ventaja del cliente, tengo un encargado en la ciudad con quien se pueden entender; vivo en la casa de don G. Polinares, en la 19.^a Avenida Oeste, N.^o 235, y con el suscrito en la Avenida Central Este, Cuesta de Moras, casa de don Francisco Peralta. Todo con aseo y á precios módicos.

Francisco Valiente T.

OFRECE á los aficionados al arte de la fotografía, una enseñanza teórica y práctica del arte fotográfico inclusivo el RETOQUE, para lo cual abrirá el curso de estas materias el día 10 del presente Octubre, si se reúne un número de alumnos suficiente. La matrícula queda abierta desde ahora en mi casa de habitación,

Calle 18, Norte, número 162

frente al Licenciado don Ascensión Esquivel

Maquinaria para Café

Un Separador cilíndrico para despulpador.

Dos Cilindros para despulpador "Gordon," Poleas, Muñoneras, etc.

Bazar de San José.

J. R. Mata

AVISO

Del 1.^o de Diciembre en adelante, se alquila el local ocupado hoy por el

GRAND HOTEL DE FRANCE

En la parte nueva de dicha casa hay varios departamentos aislados que también se alquilan. Para precios y demás condiciones, entenderse con el Licdo. don Cleto González Víquez.

Hermanos ROMERO

Tienda de Novedades

Almacén de Calzado

Es sorprendente el surtido de mercaderías que esta casa recibe por cada vapor de Estados Unidos y Europa.

Los precios son arreglados al nuevo sistema de moneda

COLÓN DE ORO

El calzado español, americano y del país, es elaborado á mano expresamente para el almacén y debido á la enorme demanda de este artículo, hemos mejorado mucho la calidad y rebajado los precios notablemente.

Nuestro PRECIO FIJO es una garantía para el comprador.

Vicente Montero

El conocido sastrer que hace tanto tiempo que corta el correctísimo traje de nuestra *high life*, ofrece al público, además de sus servicios en el ramo, un completo surtido de casimires para todos los gustos y toda clase de materiales de sastrería, al por mayor y al menudeo.—PRECIOS SIN COMPETENCIA!

No hay que olvidar que el que entra á la sastrería de Chente, sale contentísimo, tal es el buen gusto, la prontitud y la amabilidad del amigo.

Vargas & Vargas

Tienda recientemente instalada, contigua á la Relojería del señor F. López García.

Tiene un completo surtido de zarzas, gasas, lanas, cretonas, géneros para forros, camisetas, calzoncillos, medias para señoras, caballeros y niños; colchas blancas y de otros colores; calzado para niños, CORTES DE SEDA PARA CHALECOS, de colores muy bonitos; cuellos, cadenas de relojes y un gran surtido de botonaduras y gemelos etc., etc. Especialidad en camisas blancas, desde el número 36 al 44.

Precios sin competencia

FERRETERIA de Thompson y Matthes

Avenida Central frente á LAS NOVEDADES de Veiga y contigua á Herrero Hermanos.

Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

También se hace cargo esta casa de la composición de las mismas.

Completo surtido de mercaderías en el ramo de Ferretería.

A Construir

Para vender

solares en la Estación, Puerto Escondido y La Soledad.

Para alquilar

Casas pequeñas en esta ciudad.

Se compra un piano en buen estado

para pagarlo por abonos mensuales

Informarán en la oficina de este diario.

Basigó y Alvarado

Han recibido y venden á precios módicos:

Arroz, Azúcar, Almidón, Alambre, Bacalao, Candelas, Cerveza, Cimento, Cognac, Frijoles colorados, Fósforos, Jamones, Leche condensada "Nestle," Mantequilla danesa marca Brun, Maicena, Manteca, Machetes, Palas de hierro, Papel de fumar, Pinturas, Papel para panaderías, Quesos, Rhum Negrita, Sardinias en aceite y tomate Viuda Carreno, Teja de hierro, Harina Gallito.

Especialidad en Vinos

Espanoles y Franceses